

# El Pensamiento Español

DIARIO TRADICIONALISTA

SEGUNDA EPOCA :- AÑO II :- NUMERO 202  
TRES EDICIONES DIARIAS.-Número suelto, 5 céntimos.

MADRID, SABADO 1 DE MAYO DE 1920

Redacción y Administración: Zorrilla, 29. Aparcado de Correos 928. Teléfono número 2.734.

Madrid: Mes, 1,50; semestre, 8,75. Provincias: Trimestre, 5; semestre 9,50; año, 18. Extranjero: Trimestre, 10; semestre, 20; año, 36.

## TÓPICOS DEL DÍA

### La solución de la crisis

Hasta el lunes no empezará a traumarse la crisis total. Estamos, por consiguiente, en el momento de las caballas y en el reinado de las sibillas. Los que conocen todos los secretos de la nigrumancia política, se lanzan al trofeo largo de la imaginación por las carreteras de la profesión.

Pero ocurre, con frecuencia, que los magos tienen más de cortesanos que de adivinos, y prefieren acercarse al referidor que conocer los giros de la rueda de la Fortuna.

Suele decirse que las batallas se ganan propulsando el triunfo de uno de los combatientes, su fuerza o su disciplina, antes de que los ejércitos pisen la arena candente.

No están seguros de su valor y de su arrogancia los que se creen llamados ni aun los que se consideran elegidos. Pero todos inventan a su gusto alusiones de arriba o requerimientos de abajo, presiones exteriores o necesidades nacionales para que la apariencia de prestigio se convierta en la hora definitiva en prestigio o eficacia, que también es apariencia y convencionalismo.

Si esto acontece en todas las épocas de crisis, tiene que superarse en la jornada actual, que los doctores del claustro parlamentario han calificado de "histórica". Para nosotros es una mudanza más, un nuevo y doloroso "riornello", un efecto de la causa única, que es la crisis total, reiterada y profunda de un sistema que nació del absurdo y vive de las complicidades reciprocas.

Mientras gira la ruleta, confundiéndose en un vértigo los números y los colores, se destacan en la vida nacional dos hechos que pueden ser simbólicos de cercanos y peligrosos desenlaces. Nos referimos a la clausura de la fábrica "La Fortuna", cediendo a imposiciones de la Casa del Pueblo, y a los sucesos de Asturias, que han determinado una huella de parcialidad nómada.

J. PORTAL FRADEJAS

## LA CRISIS HISTÓRICA

### Los sobrinos, el tío, y la resurrección

Día 28.—La noticia cundió rápidamente por doquier la consternación y la angustia. ¡Había muerto el tío Manuel! ¡Pobre tío Manuel!—decían los sobrinos. (El tío Manuel era el presidente del Consejo de ministros, y los sobrinos eran todos los que esperaban su muerte, su posterior muerte, la última muerte trágica, para sustituirlo y asaltar su predio fértil.)

Rodean la cámara mortuoria cuatro severos blandones, que chirriotean, salpicando de manchas de cera derribada los paños negros.

El cadáver del Gobierno, del pobre tío, está amortajado con aquel sayal de paño gris, con las mangas anchas, que fue el hábito acordado en uno de los últimos Consejos.

No se oye más ruido que el de la cera al consumirse.

Un sobrino asoma la nariz, tembloroso, por una puerla, y mira y dice:

—Pobre tío Manuel! Y sale llorando.

Otro entra también, y exclama:

—¡Ya era hora! Y sale también.

Y todos se reúnen en una habitación cercana, y hablan del predio y de una escudilla que dejó el pobre tío Manuel. Y se miran, recelosos y desconfiados, unos a otros.

—Tío Manuel no ha hecho testamento—murmura uno.

—Yo cultivaría bien el predio—afirma el más alto—; en él pastarían sus anchas los boceros de mi rebaño, que están hambrientos...

Este diálogo fué interrumpido por un visitante que llegaba a dar el pésame a la familia. Aunque parecía mentira, era un representante de los comunitarios. Los sobrinos dejaron caer una lágrima al recibir el abrazo del visitante, y, acogidos, murieron a coro:

—Pobre tío Manuel!

Día 29.—Los sobrinos no han acordado hoy a la cámara mortuoria. Se han reunido misteriosamente en coros separados. El predio y la escudilla

El mismo doctor manifestó: —Aún

## INTERIOR

*La solución de la crisis sufre nuevos aplazamientos.*  
—Aumenta la incertidumbre.  
—Entrevistas de Dato, Alende y Maura.  
—Soluciones para todos los gustos.  
—Una Comisión de ferrovíarios se pone al haber con el Sr. Alende.  
—El presidente del Consejo se entrevista con Don Alfonso.  
—La manifestación obrera.  
—Un súbito peruanos dispara contra los manifestantes, originándose sústos y carreras.  
—Continúa sin resolver los conflictos sociales.  
—El mariscal Joffre en Barcelona.

permanece incorruptible. Hay esperanza...

Todos los sobrinos salen alterados, perseguidos por la mirada y la sonrisa burlona de tío Manuel. Y todos piensan: Si me habrá oido...

Terrible, terrible, espeluznante...

Día 2.—Carreras de caballos en Aranjuez. Toros en Madrid. La misma impaciencia en los rediles políticos. Tío Manuel, lo mismo.

Día 3.—La impaciencia ya ha colmado la medida. Los sobrinos salen de sus casas dispuestos a esclarecer todo. O es una broma, o es un escarnio. Si tío Manuel continúa así, ellos mismos le enterrarán. No hay derecho: En las majadas, el escándalo ha llegado a un límite alarmante. Llegan, por fin, a la casa, suben la sumisa escalera y se encuentran con los cirios apagados; el humo, vacío; el hábito gris, el de las mangas anchas, abandonado en el suelo. No hay nadie. Salen todos horrorizados, con un presentimiento terrible. Gritan, lloran, dan voces... Preguntan a un vecino de la calle que qué ha sido, y el socarrón les contesta: —Ha salido en el automóvil oficial, y parece que ha ido hacia Palacio...

Valentín LOSTAU

## DESDE ROMA

ROMA 30. (n.) Con gran solemnidad se ha celebrado en esta ciudad el gran Congreso Nacional de todas las Juntas diocesanas de Acción Católica, en el que se han estudiado y resuelto importantísimos problemas de orden religioso, social y económico.

Una numerosísima Comisión de congresistas fué recibida en audiencia especial, por el Papa, quien con tal ocasión les dirigió un magnífico discurso.

El Santo Padre aplaudió efusivamente la obra trascendental del Congreso, insistiendo en el concepto de que la Unión popular constituye, hoy por hoy, el factor principal de la acción católica en Italia, mientras otros organismos sólo revelan las actividades de beneméritos elementos católicos, pero sin ser precisamente la suya una acción católica como la de la Unión popular.

Terminó Su Santidad proclamando que sólo la Religión Católica es capaz de dar criterios firmes y fundamentales a toda acción encaminada a la solución de los gravísimos problemas sociales de nuestra época, tributando fervorosos elogios a la iniciativa de la fundación de un gran Centro Nacional de Cultura Católica, para la sólida y conveniente formación de propagandistas cristianos.

En tres días que estamos sin Gobierno (esto es un decir, porque sin gobierno estamos hace mucho tiempo), y cosa rara, ha bajado el precio de la patata, el de la carne de cerdo y se anuncia que bajará la de vaca.

Si, señor, una verdadera necesidad urgente; pero de esas que nadie predeve evadir por otro.

En Málaga, a la cárcel fué un casero, por echar de su cuarto a un inquilino. Recordad, joh caseros de esta cortel, aquello de: las barbas del vecino.

En Alicante, un buto sospechoso hizo pensar que se trataba de una bomba, y con las debidas precauciones fué analizado su contenido, resultando que sólo contenía virutas.

Si llegan a ponerlo fuego hubiera resultado fogata de virutas, y, rveya un petard!

Mauricio Saborit se ha quedado con el pie en el estribo.

Una Comisión de alcacilanos y lorenenses ha ido a París para protestar de los crímenes repugnantes que las tropas de ocupación francesas cometieron, especialmente con las mujeres.

Les pasa, por lo visto, lo aquél que, estando bien, quisieras mejor. Pero no debían de quejarse, porque eso lo hace Francia en nombre de la civilización y del progreso, y cada nación entiende esos conceptos y el de la fraternidad a su manera.

Coin era hermano de Abel.

ESE

LEA USTED

El Pensamiento Español

## SUMARIO DEL DÍA

## EXTERIOR

*La fiesta del 1º de mayo en el extranjero.*  
—La situación política en Alemania.  
—Negociaciones económicas con Francia.  
—Los bolcheviques sufren otra nueva derrota.  
—Avanza la insurrección en Méjico.  
—Preparativos de la conferencia de Spa.  
—Caitlín se instala en Mairins.  
—La canonización de Juana de Arco, y Francia.  
—Las tropas nacionalistas se sublevan contra Keimel Pachá.  
—La Dieta de Wurtemberg y el separatismo.  
—El ejército rojo entra en Baku.

acerca del parlamentarismo y de la soberanía inmanente y el sufragio universal, inorganicos, abuyendados por los resplandores de la hermosa teoría de Mella, que tanto sorprendió a Azcarate, acerca de la "soberanía social", y en los desenvolvimientos y aplicaciones de la "representación"

1 cuando ese día que todos anhelamos, llegue, la fiesta de hoy no inspira temores ni inquietudes, porque será la de todos, fiesta de concordia y de paz, ya que consecuencia de la teoría de Mella es la "armonía de las clases", la dependencia reciproca, la solidaridad entre ellas; es decir, el amor, sustituyendo los odios y los rencores que llevan en los corazones y en las almas la teoría socialista de la lucha de clases.

Y este es el porvenir, magestuoso como un cielo y brillante como un astro, que vistumbrámos nosotros para el día, no lejano, en que la Humanidad dejé de "avanzar" en la dirección de la selva e inicie el "regreso" a la civilización cristiana, en la que sean una realidad las teorías salvadoras, sabiamente expuestas por el Sr. Vázquez de Mella.

Y este es el porvenir, magestuoso como un cielo y brillante como un astro, que vistumbrámos nosotros para el día, no lejano, en que la Humanidad dejé de "avanzar" en la dirección de la selva e inicie el "regreso" a la civilización cristiana, en la que sean una realidad las teorías salvadoras, sabiamente expuestas por el Sr. Vázquez de Mella.

PARIS I. El Gobierno tomará severas medidas para garantizar el abastecimiento del país.

En caso necesario, el Gobierno acudirá a la movilización y a la requisita.

Se dirigirá un llamamiento a la buena voluntad de los para solucionar el conflicto. Aunque hay gran solidaridad entre la Confederación del Trabajo y los ferrovíarios, la participación en la huelga de otras Federaciones obreras, se subordinará a los resultados de la huelga ferroviaria durante el 1º de mayo.

THADERIN'

Felicitudes al Sr. Mella.

"CADIZ. Reciba el Sr. Vázquez de Mella mi felicitación sincera por su monumental discurso pronunciado en el teatro del Centro.—C. Fernández Romero."

"SANTO DOMINGO DE LA CALZADA. Leído su discurso, felicitóle nombré todos tradicionalistas calzadenses, y particularmente felicitóle por haber hecho manifestaciones de no gubernar si no es con los principios tradicionalistas que todos defendemos.—Secundino Mendi."

REVISTA INTERNACIONAL

Una batalla contra el Comunismo

## El discurso del Sr. Mella y la Prensa

Reprodujimos a continuación lo que respecto de la última maravillosa conferencia del insigne tribuno ha publicado el popular diario La Gaceta del Norte, de Bilbao.

"BILBAO. Leído discurso teatro Centro felicitó cordialmente.—Gardezábal."

"BILBAO. Felicitóle entusiasticamente el monumental discurso.—Félix Navarrete."

"OVIEDO. No quiero retrarme más en enviarle mi reiterada y entusiasta felicitación por el magnífico discurso pronunciado en la serie organizada por «El Debate». Con la mayor deferencia y con singular provecho he leído y meditado tan genial oración y profunda oración y lamento mucho no haber tenido la dicha de escucharla. En el presente desbarajuste de las personas e ideas, en estos momentos en que presenciamos la manzana y el óvalo de tantas convicciones, no le ocupo que se ha apoderado de mí un insano desaliento. Por eso, cuando escucho voces sanas, tan hermosas, tan enciendas de ideal, me siento confortado como cuando respiro el oxígeno de las cumbres.

Poco vale mi pluma y mi palabra; pero si de algo le sirvieren en la defensa de lo que usted tan elocuentemente ha proclamado, empleélas. De corazón le saluda y admira.—Enrique de Benito, catedrático de la Universidad de Oviedo."

"TOLOSA. Enviamos cariñosas felicitaciones hombre, círculo y juventud por discurso pronunciado sobre cuestión social, expresando admirablemente sentir tradicionalistas en punto doctrinal tan importante.—Presidente, Aramburu Vidañetxe."

"MADRID. Una usted felicitaciones que recibió por su incomparable oración, verdadero monumento de ideas y de lenguaje, la humilde de este su amigo admirador.—Manuel S. Gilardo."

"LERIDA. Reciba efusivo abrazo cordial felicitación por su portentosa conferencia, en la que tan sabiamente ha interpretado los sentimientos tradicionalistas españoles. Su entusiasmo admira y antiguo amigo.—Antonio Salas, canónigo."

"SANTIAGO. He leído su evangélica y conditante conferencia analizando favoroso estado social. Le felicitó con todo entusiasmo.—Adolfo Revuelta, profesor Instituto."

"BOMORTO. Le felicitamos de todo corazón por su grandioso discurso que acaba pronunciar.—Juan Pérez, alcalde; Ramón Gómez, Ramón Correia, concejales."

"MADRID. Soy afiliado a la causa tradicionalista y de los que, como usted dijo, no hacen caras, y cuando más personal vea me enorgullece en confesar mi fe. Me pongo incondicionalmente a su disposición y seré fiel discípulo en todo momento y le felicitó de todo corazón.—Simón Martínez."

"BARCELONA. Así se habla y así se siente en cristiano. Mis felicitaciones.—Ramón Arnau y López."

"VILLENA. Felicitó, en nombre de la Junta tradicionalista de Villena, a D. Juan Vázquez de Mella, por su elocuente discurso.—El presidente, Francisco Hernández."

## REVISTA INTERNACIONAL

### Una batalla contra el Comunismo

Desde las derrotas que los rusos infligieron a los contrarrevolucionarios y a los ejércitos de Denikin, Kolchak y Yudenich, parecía que el Gobierno de Moscú iba a ser reconocido por las Potencias.

Hubo, sin embargo, una resistencia en Francia y una oposición abierta contra los rojos, en Polonia. Los frentes de batalla de Siberia, de la Rusia Blanca, de Finlandia y de las provincias bálticas, los habían devorado los soviéticos. En el Extremo Oriente, el Japón hizo que sus tropas volvieran al archipiélago, restituyéndose a la patria. Inglaterra opinó que debieran establecer relaciones con Lenin; Italia siguió el mismo sendero. Los Estados Unidos se prepararon a enviar auxilios en vivieres a los bolcheviques, dispuestos a que se normalizara la economía europea, sin la cual no saldría el mundo de conflictos. Todo era, al parecer, favorable a los rusos, que acababan de vencer en los campos de Marle a poderosos ejércitos.

Ayer, contra lo que todo el mundo creía, y cuando se hablaba de admitir pronto en las Conferencias de la Entente, a los delegados del Gabinete ruso, el telégrafo nos trajo la nueva de que los polacos atacaban furiosamente a los rojos, y que los ucranianos habían obtenido un triunfo gigantesco, haciendo retroceder, después de una sangrienta batalla, a los soldados de la Rusia proletaria, recuperando Kiev y proclamando la independencia de Ucrania.

Veremos hasta qué punto podrán resistir los de Lenin. La lucha es de vida o muerte para el régimen comunista. Hoy es Rusia el único pueblo que está gobernado por los bolcheviques. Si ese foco se mata, se habrá conseguido mucho para el triunfo del orden en Europa y en el mundo entero.

CLARABANA

# INFORMACION DEL EXTRANJERO

## La Rusia soviética.

**El Gobierno llama al pueblo para la lucha contra Polonia.**

LONDRES 30. Un radiograma de Moscú anuncia que el Gobierno de los Soviets ha dirigido un llamamiento al pueblo ruso para la lucha contra Polonia, para responder a la invasión de Ucrania, que los bolcheviques asumieron que Polonia la ha hecho, con la ayuda financiera de Francia.

**Los bolcheviques, derrotados.**

VARSOVIA 30. El comunicado po-

laco dice que la ofensiva contra los ejércitos rojos se extiende en un frente de 400 kilómetros, y que el avance medio es de cerca de 55 kilómetros (avance máximo, 80 kilómetros).

LONDRES 30. Un despacho de Varsovia al "Times" dice que dos divisiones bolchevistas han sido derrotadas cerca de Jitomir, a 125 kilómetros al Suroeste de Kiev, capital de Ucrania.

Los rojos han perdido una cantidad enorme de material de guerra, entre él 175 locomotoras y 200 vagones.

## Nuevo Continente.

### ESTADOS UNIDOS

**Boda de un millonario.**

NUEVA YORK 30. Se ha celebrado el matrimonio de Mr. Cornelius Van derbilt con miss Margaret Littleton.

Asistieron a la ceremonia más de 5.000 personas, entre ellas 700 militares, antiguos compañeros de armas del novio.

## Información mundial.

### EN ALEMANIA

**Las negociaciones económicas germano-francesas. Próxima evacuación del distrito del Main.**

BERLIN 30. El órgano semioficial alemán "Deutsche Allgemeine Zeitung" comenta favorablemente la decisión del presidente del Consejo francés de acceder a la proposición alemana de celebrar una conferencia de peritos para discutir la restauración de las relaciones económicas germanofranciscanas.

Los diarios alemanes aseguran que las tropas francesas serán retiradas del distrito del Rin, recientemente ocupado, antes de comenzar la mencionada conferencia.

### La reducción del ejército.

BERLIN 30. Según un relato oficial, el 5 de abril se compone el ejército alemán de 11.525 oficiales y 220.018 individuos de tropa.

El 15 de mayo, los efectivos habrán quedado reducidos a 200.000 hombres número que podrá sostener Alemania hasta el 10 de julio, según los recientes arreglos germanoalorianos.

Está verificándose la disolución de los voluntarios provisionales (Zeitreiswillige) desde principios de abril.

### La situación política alemana.

BERLIN 30. Muy significativo para la situación política de Alemania es el hecho de haberse pasado 21 miembros conocidos, residentes en Berlín, del partido demócrata alemán al partido popular alemán (antes partido nacional-liberal).

De Sajonia, Alemania meridional y central, lo mismo que de Westfalia, se han recibido noticias idénticas.

### Para la Conferencia de Spaa.

BERLIN 30. Los periódicos dicen saber que, según informaciones de los Círculos políticos bien enterados, la Conferencia de Spaa empezará con una conversación entre Lloyd George, Millerand, Nitti y el canciller alemán.

Se tratará de un cambio de miras para establecer el terreno de las verdaderas negociaciones que se entablarán con el concurso de los ministros interesados y de los socialistas.

Sería igualmente posible que el primer cambio de miras se celebrara en Spaa y que las verdaderas negociaciones se efectuaran en otro punto.

**La victoria de Wurtemberg condena las tendencias separatistas.**

BERLIN 30. Con ocasión del debate sobre las tendencias separatistas formadas por Francia en el Sur y Norte de Alemania, tuvo lugar en la Dieta de Wurtemberg una espontánea manifestación a favor de la unidad alemana en la cual participó toda la Cámara.

**La prensa se muestra satisfecha por las declaraciones de George y Millerand. Los políticos, en cambio, son pesimistas.**

BERLIN 30. La Prensa alemana acoge el discurso pronunciado por Lloyd George en la Cámara de los Comunes sobre la Conferencia de San Remo con satisfacción, calificando de mayor parte de los periódicos de un nuevo paso hacia la normalización de la situación internacional.

De un modo idéntico, los Círculos políticos de Millerand ante el Senado son considerados como otra prueba más del espíritu reconciliador que comienza a surgir en los países adversarios.

Los políticos alemanes, en cambio, no muestran gran optimismo en lo que a la Conferencia de Spaa se refiere.

### El Consejo Nacional alemán.

PERLIN 30. El Consejo Nacional (Bírkrat) alemán acuerda que el Consejo Económico Nacional provisional comparezca de 11 representantes de la agricultura, y que de la industria

se calcula en un millón de dólares el valor de los regalos de boda.

### EN MÉJICO

**Ayuno de los insurreciones mexicanas.**

LONDRES 30. Comunican de Texas que los rebeldes mexicanos se han apoderado de las ciudades de Zizimex y San Fernando, en el Estado de Tamaulipas.

El Gobierno ha tomado toda clase

de medidas para asegurar la libertad del trabajo.

jero que pudiera dar lugar a la intervención de la fuerza pública.

El personal del Metropolitano es casi seguro que se declare mañana en huelga, secundándole en su actitud el Sindicato de "cauffeurs" de automóviles de alquiler.

No habrá distribución de correos, porque los empleados de Correos, Telégrafos y Teléfonos secundan la huelga.

La Comisión administrativa de la Confederación general del Trabajo ha deliberado, en unión de los delegados ferroviarios.

Se acordó ayudar eficazmente a los ferroviarios en el caso de que declaran la huelga.

El periódico "La Voz del Pueblo" afirma que la huelga ferroviaria no tiene otro fin que la defensa del bien público, al pedir la nacionalización de los trenes.

El ministro de Obras públicas ha manifestado que tiene esperanzas de que no se llegue a la huelga ferroviaria, porque los obreros no se dejen arrastrar por las excitaciones de algunos extremistas, que en mayoría son amigos al servicio ferroviario.

El Gobierno ha tomado toda clase de medidas para asegurar la libertad del trabajo.

En Estrasburgo se trabaja hoy.

ESTRASBURGO 30. La Unión general Industrial de Sindicatos ha decidido no suspender mañana el trabajo.

entre 45 representantes, en lugar de 11 que había hasta ahora, mientras que el número de miembros técnicos quedara reducido a 17.

**La deficiente alimentación causa estertores aterradoros.**

BERLIN 30. La revista científica alemana "Deutsche Medizinische Wochenschrift" publica cifras verdaderamente aterradoras sobre las consecuencias que originó y sigue originando entre el vecindario de los países enemigos la deficiente alimentación.

Del 14 al 20 de marzo, el número de defunciones era superior al de nacimientos en numerosas ciudades alemanas.

En la mayor parte de las localidades, el exceso de nacimientos es muy insignificante.

En Berlín, por ejemplo, 661 defunciones correspondían a 702 nacimientos, en Fráncfort (Main), 160 a 165; en Hannover, 166 a 174, respectivamente.

En Viena, 1.054 defunciones correspondían a 417 nacimientos; en Budapest, 915 a 577, y en Praga, 267 a 194.

### EN FRANCIA

**Caillaux, viaja.**

PARIS 30. M. Caillaux, acompañado de su señora, salió esta mañana en automóvil de París, con dirección a Mamer.

**Nueva expedición al Polo.**

PARIS 30. El duque de los Abruzos prepara actualmente una expedición al Polo Sur.

Sale con 50 hombres y 250 perros. M. Hanneaux representará a Francia en la coronación de Juana de Arco.

PARIS 30. M. Hanneaux, miembro de la Academia y autor de la "Historia de Juana de Arco", representará al Gobierno francés en la ceremonia de la canonización de Juana de Arco.

**Millerand intenta establecer negociaciones económicas con Alemania.**

LONDRES 30. Comunican de París que M. Millerand ha accedido a la propuesta del Gobierno alemán de celebrar una discusión general en París sobre las relaciones económicas germanofranciscanas.

### EN INGLATERRA

**Próxima dimisión de Chamberlain.**

LONDRES 30. Esta tarde ha circulado en los pasillos de la Cámara de los Comunes el rumor de que al terminar algunas conferencias con Lloyd George sobre los proyectos del Gobierno, Mr. Chamberlain habrá presentado su dimisión de la secretaría general de Fomento.

Se añade que, en caso de confirmarse estos rumores, sería nombrado para sustituirlo lord Wetherington Evans, que desempeña actualmente el ministerio de Pensiones.

### EN TURQUÍA

**Los nacionales de Kemal Facha se sublevan contra éste.**

LONDRES 30. Comunican de Constantinopla que las tropas nacionales de Mustafa Kemal Facha se han sublevado, matando a muchos de sus oficiales y ocupado el cuartel general en Tanga.

Mustafa Kemal ha huido en dirección a Siria.

**En Azerbadjan se proclama el comunismo. Ejército rojo contra Bakú.**

LONDRES 30. Un radiograma de Moscú anuncia que el Gobierno republicano de Azerbadjan ha sido derribado, estableciéndose un Gobierno comunista, que ha enviado un telegrama a Lenin pidiendo la alianza con los Soviets.

Se asegura que 6.000 bolcheviques han salido de Azerbadjan con dirección a Bakú.

vislumbró en conformidad al pie de la letra el servicio al Reglamento; método que, según declaran, tendrá por resultado paralizar rápidamente todas las redes.

El Comité central de la Federación ha sancionado este movimiento; pero se espera que la actividad buenas resultados, y uno de ellos será el pago inmediato del aumento de una libra y media que hace algún tiempo reclamaron los ferroviarios.

### EN FRANCIA

Se recomienda la mayor cordura en las marchas antes para evitar la intervención de la fuerza pública.

**El ministro de Obras públicas, optimista.**

PARIS 30. Las diversas organizaciones obreras ultiman los preparativos para la huelga de mañana.

En todas partes se afirma la voluntad de evitar todo accidente calle-

aplo, que sean garantía para quienes pagan.

Estimare a usted mucho tener la bondad de mandar publicar la presente carta, y por ello le quedaré obligado su afectísimo amigo, seguro servidor q. e. s. m., Cayetano Aguado.

30 de Abril de 1920.

P. D.—Después de escrita esta carta, recibo el siguiente oficio, en papel sin membrete alguno, que dice lo siguiente:

"Con objeto de normalizar el servicio de tranvías, en cuanto a la subida y bajada de viajeros en las paradas fijas y discretionales, a fin de evitar la aglomeración de público y los desórdenes que de ordinario se observan por no seguir una regla fija para estos casos, he dispuesto:

Primero. El público subirá siempre a los tranvías por la parte posterior del tórax.

Tiene la bala alojada en la parte superior del tórax.

Hoy se le aplicarán los rayos X.

Por la clínica han desfilado numerosos amigos y policías, intercambiando por su estado.

También le han visitado las autoridades.

Los agresores del Sr. Mola eran ocho o diez.

Perseguidos por el dueño de una fundición cercana y otro señor que le acompañaba y otro que le acompañaba, dispararon sobre los agresores, sin lograr herir a ninguno.

Cuarto. Las portezuelas delanteras irán siempre cerradas, abiéndose por el conductor en las paradas fijas y obligatorias, pero impidiendo que nadie suba por allí.

Quinto. En la plataforma no deberán ir más que los viajeros determinados por el Reglamento, siendo las primeras obligadas a cumplirlo las Autoridades gubernativas y municipales.

Sexto. Los vigilantes e inspectores de las Compañías de tranvías, y los agentes municipales, harán cumplir estas órdenes.

Lo comunico a usted para su conocimiento y consignarle efectos. Díos guarde a usted muchos años. Madrid, 30 de abril de 1920. — El concejal-delegado, Andrés Saborit.

Saborit, el dictadorzuelo.

Señor director de la Compañía General de Tranvías."

La carta que más arriba publicamos del director de la Compañía de Tranvías y el "orden y mando" del dictadorzuelo Saborit, nos dan la razón al afirmar, como la hicieron días pasados, que el autor del invento de los tranvías-rationeras era Saborit, el Lening de guardarrropas.

Este concejal y ex baslonero "culo" polaco que causa la hidalguía de la Cauca popular cada vez que habla, y que no da piso a las aulas del Instituto ni de la Universidad, negaba hace días que él fuera el autor del cierre de las portezuelas de las plataformas anteriores de los coches, y ayer envió a la Compañía un oficio en el que "dispone" esta descalzada medida. Saborit no sabe por dónde se anda. Se le ha hinchado la cabeza y se ha vuelto loco. Tan sólo cargo no le caben en el cajete, y se dedica a hacer payasadas que, según nuestras noticias, Leonard Parish piensa proponerle un contrato para que explique al público, que todos las noches llena el Círculo de la plaza del Rey, cómo "trunfaron" sus planes en la pasada huelga tranviaria y cómo se quedó más solo que un nido.

Después de publicado el oficio de Saborit, ¿qué dice el conde de Linares? que negaba que esa orden hubiera sido dada por el concejal de?

Encanta y embellece la soberbia con que el Sr. Ferrés, en las 237 páginas de su libro, avalorado con interesantes y bien hechos mapas y grabados Jesuitas en la parte que corresponde a Montevideo, de las famosas Residencias del Uruguay, y singular y especialmente, de la de San Felipe, originaria de la hoy floreciente capital del Uruguay.

Interesantísimo es cuánlo se relata de estas reducciones y la conclusión que del libro se saca es que la supuesta riqueza de los jesuitas era moral, y no material; que sus cuantiosos y fabulosos bienes no existían más que en la imaginación de sus detractores, pues durante todo el tiempo de lo que se llama su dominación merecieron el elogio que de ellos hizo el cura Barrales: "Los padres de la Compañía de Jesús son y hacen lo mismo que en todas partes: quieren decir que son la sal; que son con su ejemplo y doctrina mantienen pura la Fe, preservan las buenas costumbres, fomentan la piedad y detienen la corriente de los vicios". (Pág. 35.)

Plácemes mencionar el Sr. Barral.

## Política interior

En plena incertidumbre. Entrevistas de Dato, Allende y Maura. El Gobierno interior.

La manifestación obrera de esta mañana fué el primer punto de vista colocado en las cuestiones pendientes de la crisis. En la mayor parte de su curso que dura, al escribir estas líneas, la nota dominante ha sido el orden. Este se ha señalado más al pasar los manifestantes ante los edificios que otras veces suscitaron vivas protestas.

Ante el ministerio de la Gobernación la manifestación pasó sin incidentes. Las agrupaciones no todas cantaban sus himnos del Trabajo.

Por cierto que la proximidad de unas banderas con otras era la prueba más convincente que la manifestación, aunque pretendan hincarla los interesados, no ha sido lo ingente que esperan sus organizadores.

Descontando los miles y miles de curiosos que invadían la vía pública, habrá que convenir en que las agrupaciones socialistas españolas no son cosa, aunque haya mucho que temer.

Más trabajadores había presencian- en el paso de la manifestación que en ella.

Y rendido este comentario al suceso del día, paseemos a la crisis, suceso que dura y durará varios días.

Anoche se hacían muchos comentarios acerca de lo substancial de la entrevista que había celebrado el jefe del Gobierno dimisionario con Don Alfonso.

En ella parece que se convino que el Sr. Allendesalazar explicase la voluntad de aquellos jefes políticos que podrían ayudarle en la formación de un Gobierno que acabase con el parentesco de la crisis.

Inmediatamente, el jefe del Gobierno pidió hora para entrevistarse con los Sres. Dato y Maura.

Allende habló con Dato en el Nuevo Club a las seis de la tarde.

Ni en la entrada ni en la salida coincidieron los dos políticos, para despedir. Sin embargo, hallaron periodistas a la salida, mostrándose reservados ante sus preguntas.

El Sr. Allendesalazar fué al domicilio del Sr. Maura, conversando con él durante media hora.

A la salida manifestó el jefe del Gobierno dimisionario que ambas entrevistas habían tenido como objeto el orientarse y el orientar a Don Alfonso, el cual daría cuenta de sus conversaciones.

Insistió en que las consultas no empezarían hoy, porque los ministros, presidentes de las Cámaras y la mayoría de las personalidades que iban ser consultadas tenían que acudir al entierro del cadáver del admirante Miranda.

Al comentar las entrevistas anteriores, decían muchos que ellas habían tenido por objeto correrse el presidente dimisionario de si Maura y Dato le darían algún ministro para una nueva situación, presidiendo por él, en la cual entrarían también ministros nacionales, porque los Gabinetes homólogos se quedan sólo para ser presididos por los jefes de los partidos.

Hasta ayer, tanto el Sr. Maura como el Sr. Dato eran refractarios a una solución intermedia.

### El Gabinete Weyler?

La novedad política reinante habla que cualquier noticia extraordinaria, por natural que sea su causa, parecerá viene a complicar la situación y hacer más difícil el pronóstico de la crisis.

Atóchense sorprendió en los Círculos la noticia de la salida fulminante para Madrid del general Weyler, quedando al frente de la Capitanía general de la región catalana el general Ceballos.

Los íntimos del general decían que, desgraciadamente, la causa de la salida precipitada del general era la trascisión de su esposa; pero otros sostienen, aseguraban que estaba relacionada con la posibilidad anuntada de la creación de un Ministerio semiliberal y semiliberal, que solucionaría las graves cuestiones pendientes en Barcelona.

Esta noche comen todos los ministros con el Sr. Allende. Es una nueva forma de Consejos cenas, que no世家 mal establecer. Los ministros se ven siempre más optimistas.

**El presidente del Consejo, en Palacio.**

A las doce llega a Palacio el Sr. Allendesalazar.

Manifestó que llegaba tan tarde por haber asistido al entierro del general Miranda.

Respecto a la situación política, dijo que ésta seguía igual, y que tanto 1 día de hoy como el de mañana serían tranquilos.

Un periodista le preguntó si la llegada de Weyler tenía alguna relación con la situación política.

El presidente se limitó a decir que, desgraciadamente, la esposa del general Weyler estaba muy grave.

### De la Presidencia.

El subsecretario de la Presidencia manifestó ayer que el jefe del Gobierno había asistido, como ministro de Mirón, al entierro del ex ministro S. Miranda.

Después estuvo el Sr. Allendesalazar en Palacio despachando con Don Alfonso y no asistió como de ordinario a su despacho oficial.

Los periodistas preguntaron al Sr. Canals si conocía el resultado de las entrevistas de los Sres. Maura, Dato y Allendesalazar.

El Sr. Canals contestó que nada podía decir del asunto, porque desde ayer a las seis de la tarde no había visto al presidente del Consejo.

Confirmó el Sr. Canals que ésta noche daba el Sr. Allendesalazar una comida en su domicilio a los ministros dimisionarios.

También dió cuenta de que había llegado a su mansión a Madrid el general Weyler.

### La producción nacional.

Esta mañana se reunió en la Presidencia del Consejo la ponencia de la Junta protectora de la producción nacional que preside el ex ministro Sr. Suárez Inclán, para tratar de varios extremos de la ley de Protección a las industrias que afectan principalmente a transportes y siderurgia.

### La opinión de los demócratas.

Atóchense un ex ministro demócrata, íntimo amigo del marqués de Albares, dice, como pensamiento de su día, las siguientes cosas:

— Descartadas las derechas, como lo están de hecho, sólo dos soluciones caben: liberales o intervencionistas; y como nosotros no debemos venir ahora que da solo la intervención. Pero Allendesalazar no es posible, porque Maura le retiraría la confianza. Tampoco se la daría Romanones, como ha prometido, y el mismo camino seguirá García Prado. Allende podría formar Gobierno.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

